



Gente detrás del dinero en *El Independiente* Visita a Biden: las dobladas económicas

Por Mauricio Flores*

MAS SÍ OSARE UN EXTRAÑO TOQUE...

Fue escandalosamente viral cuando el ex presidente estadounidense **Donald Trump** -en plena campaña electoral en un mitin con sus seguidores- presumió que no había visto doblarse "a alguien así de esa manera" al referirse de cómo su amenaza en 2019 de aplicar un arancel de 20% a las exportaciones mexicanas a su país si no se contenía la avalancha de migrantes centroamericanos, a lo que el gobierno de **Andrés Manuel López Obrador** había reaccionado colocando "sin cobramos un centavo" a la Guardia Nacional para detener las caravanas compuestas por millares de personas desesperadas por la miseria y la inseguridad.

Pero al parecer fueron más intensas "las dobladas" que se registraron en la pasada reunión AMLO-Biden respecto a las ínfulas de Trump, y mucho más relevantes de lo que aparentan las amables frases diplomáticas de esta semana o lo que se oculta detrás de los malos hábitos del presidente mexicano para sentarse frente a su homólogo.

Vaya, una de las principales metas que López Obrador previo a su visita a Washington era obtener miles de visas de trabajo: se habló inicialmente de medio millón de ellas, la propuesta de la que se hizo ante el presidente estadounidense **Joe Biden** fue extraoficialmente de 300 mil, pero regresó con la promesa de una "mesa de análisis" para discutir de manera bilateral los alcances de una medida que evoca lo que fue el antiguo "Programa Braserero". En otras palabras, nada en concreto salvo promesas... salvo el compromiso mexicano constante y sonante de invertir 1,500 millones de dólares en mejorar los sistemas de control y seguridad en las garitas aduanales a cargo de **Horacio Duarte** y de las fuerzas armadas, a fin de contener los miles de cruces ilegales de personas y de mercancías.

Hace todavía dos años el presidente mexicano sostenía un fuerte nacionalismo en materia de energía enfocado a restituir el monopolio de la Comisión Federal de Electricidad y a primar la producción y distribución de combustibles fabricados por Petróleos Mexicanos, y regresó de la reunión en la Casa Blanca con la promesa de inversión privada estadounidense enfocada principalmente a la generación de electricidad principalmente de fuentes renovables.

La llamada **Reforma Bartlett** que a nivel constitucional pretendía restituir los monopolios estatales de energía, era la cúspide del empeño estatista, un empeño que resultó derrotado tanto en las discusiones de la Suprema Corte de Justicia en materia de la Ley de la Industria Eléctrica y sobre todo en la histórica discusión dominical (17 de abril del 2022) en la Cámara de Diputados donde los partidos de oposición cerraron filas y negaron a Morena la mayoría calificada para instalar la predominancia estatal sobre la tecnología y la inversión privada. Esto se reflejó en la reciente cita entre los mandatarios de ambas naciones: perdió la propuesta oficial mexicana en base a la perspectiva de la ideología nacionalista del actual régimen... y, para fortuna de los propios mexicanos, resultó favorable para la integración fabril, energética y fabril en el marco del TMEC.

NO SON PARA TANTO 40 MMD

Como aquí le contamos, la visión de la geopolítica de López Obrador tuvo que modificar esa perspectiva nacionalista y estatista luego del chasco que resultó la Consulta de Revocación de Mandato de abril pasado (en la cual esperaba una participación multitudinaria a su favor, no un lánguido 15% de participación del Padrón Electoral), y plegarse hacia el escenario de liberalización económica planteada por el secretario de hacienda **Rogelio Ramírez de la O**, en especial en

materia energética. De hecho, de los 40 mil millones de dólares "prometidos" por los inversionistas estadounidenses en la reciente visita a Washington, el propio López Obrador tuvo que aceptar que esas inversiones serán principalmente en el negocio de energía, y de las cuales ya casi la mitad había sido ya apalabrada en las negociaciones impulsadas por el representante de Biden en Asuntos Ambientales, **John Kerry**, en su última visita de Junio pasado. De esa visita, el presidente mexicano señaló que la inversión estadounidense en materia de electricidad renovable sería del equivalente a 1,850Mwatts en la frontera norte, toda ellas concentrada en 17 proyectos ligados a empresas manufactureras de exportación que, a costos fabriles y de escala, significan poco más de 20 mil millones de dólares.

Y bueno, los 40 mil millones prometidos, conforme a los datos de la propia secretaria de economía a cargo de **Tatiana Clouthier**, equivalen a 4 años de inversión estadounidense enfocada a la conservación y mantenimiento de sus fábricas e instalaciones instaladas en México.

O sea que para los empresarios de EU, es tan importante la relación de negocios con México, que están dispuestos a pagar la conservación de lo que ya tienen invertido... pero no necesariamente a invertir en ampliar sus operaciones en el corto y mediano plazo.

LECHE Y FERTILIZANTES

El gobierno mexicano también regresó con dos tareas. Una de ellas muy ingrata: importar 20 mil toneladas de leche estadounidense para venderse en México, así como desmontar aranceles de algunos productos... que son los que estaban bajo la salvaguarda del TMEC por tratarse de productos socialmente sensibles a la competencia en precio abasto, como el propio maíz. **Clemente Castañeda**, líder de MC en el Senado, alertó que esta decisión desfundará a los



productores mexicanos de leche y lácteos pues se le compra a un precio más elevado -13 pesos por litro- a Estados Unidos mientras que en México el precio de garantía no llega a los 10 pesos... además de que podrán, por tanto, ofrecerlo más barato en el mercado mexicano. Y, bueno, algo bueno habría de lograr México: EU exportará sin aranceles en México los fertilizantes que antes compraba a Rusia y que representaban 18% de la demanda nacional.

Pero en suma, López fue por lana... y regresó trasquilado.

NOS IRÁ BIEN EN FÚTBOL

Pese a todo, hoy viernes en el estadio Azteca, la Liga BBVA MX que preside **Mikel Artola** y la MLS de Estados Unidos que encabeza **Don Garber**, realizarán un gran encuentro con potenciales nuevos patrocinadores nacionales e internacionales para el inédito torneo binacional de fútbol Leagues Cup que se llevará a cabo en el verano de 2023 en varias sedes de los Estados Unidos y en el que por primera vez se enfrentarán todos los equipos de primera división de las dos ligas.

Ambas ligas presentarán a decenas de empresas de los sectores de alimentos, bebidas, deporte, tecnología y salud la estrategia comercial para promocionar sus marcas en un evento que se transmitirá a 110 países por las principales cadenas americanas de TV. No se lo pierda, pues esto sí dará lugar a goles de portería a portería.

* @mfloresarellano
floresarellanomauroicio@gmail.com